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试 题 库

。。。。。。。。。。。。。。。。行政伦理学试题-5  

一 名词解释（每题5分,共20分） 

“爱国主义道德悖论” 

政府功利权能观 

政府行为 

权力滥用 

二 简答题 （每题5分,共20分） 

1.在传统行政伦理中“忠”作为一种规范主要表现在哪些方面？ 

2.当代国外行政伦理有哪些理论热点？ 

3.政府权能必须遵循伦理价值原则有哪些？ 

4.建立诚信政府包含哪些要求？ 

三 论述题崩离析 (每题15分,共30分) 

1.为什么说“民无信不立”，一个政府要取信于民，从而实现自己的运作，没有信用是难以达到的？ 

2.培根认为：“一次不公的判断比多次不平举动为祸犹烈，因为这些不平的举动不过弄脏了水流，而不

公的判断则把水源弄坏了。”试结合相关知识就培根的这一表述进行评析。  

四 案例分析 (30分,请运用行政伦理学的基本理论对案例进行分析，两个案例任选其一进行分

析) 

案例一： 

.... 

案例二: 

“为民医生”痛揭潜规则 

一、案例描述： 

2005年2月17日，胡卫民度过了41岁的生日。他唏里呼噜地吃着一碗长寿面，面是一位当小学教师的朋

友做的，放了一大一小两个土鸡蛋。 

胡卫民在朋友面前承认，在与所供职医院的斗争中，他“阶段性”地失败了。 

2月4日，他所举报的“问题院长”杨志毅，在试用三年后，“出人意料”地得到了正式任命。 

“这是一个信号，以前还支持同情我的人，现在都不敢说话了。” 

朋友两口子劝他：“卫民，别光跟面过不去啊，把鸡蛋也吃了。” 

胡卫民推开碗：“吃不下啊，噎得慌。” 

“唐?吉诃德医生” 

“在一个潜规则大行其道的行业，我们太需要出现一个胡卫民，出现一个唐?吉诃德式的英雄。” 

胡卫民连续失眠两个多月了，每天只是在清晨的时候囫囵一觉，伴随着轻微的头疼。 



2004年12月9日，他向医院提出了辞职。 

2004年12月16日，《光明日报》A4版发表了一篇记者唐湘岳采写的报道《他为何离开这家医院》。 

这篇大约2000字的报道，前半部分介绍了胡卫民这些年的事迹和处境：7年里每周下社区服务，月月搞

科普讲座；为全市生活不能自理的患者提供义务上门服务；建立了6000多人的高血压社区防治网络，自

费建设中国高血压患者之家网站。但院里领导却要调他到工会工作——对一个医生这意味着什么是显而

易见的——原因是他在医院里开出的药品费、检查费和住院证都比别人少许多，完不成经济指标。报道

的后半部分公开了医院有关开单提成、乱收费、虚高药价的医疗腐败。 

“就像一块大石头砸进了沸腾的老汤锅里。”一个搞时评的说，“本来大家就对医疗行业充满微词，现

在终于有一个医生站出来了，从内部捅开了医疗腐败的盖子。事情没法不搞大。”事情真的搞大了，不

但全国主要媒体都发表了从各个角度解剖这件事情的时评，新华社、中央电视台等多家媒体的记者也都

先后赶到了娄底。事情的重心逐渐转移到调查院长杨志毅和娄底中心医院的医疗腐败内幕。胡卫民的个

人辞职演化成了“胡卫民事件”。 

“在一个潜规则大行其道的行业，我们太需要出现一个胡卫民，出现一个唐?吉诃德式的英雄。因为他

的存在，可以提示我们改良现行医疗体制弊病的必要和迫切”《潇湘晨报》评论员杨耕身如此评论胡卫

民事件。 

“改革派院长”初上任 

“我还在想，这下，我们医院有大希望了。” 

与很多人的想象不同，不少熟悉胡为民的人都认为，胡是个很老实和内向的人。“胡卫民事件是被激出

来的，逼出来的。”他的一位同事说。 

这个事件的另一主角杨志毅，于2001年11月，在娄底市委组织部组织的公开招聘中胜出，就任娄底市中

心医院院长，他此前的职务是怀化市人民医院院长助理。 

胡和杨的矛盾并非一开始就存在，竞聘成功后，一位市委副书记告诉杨志毅，你们院有个青年医生胡卫

民，这些年一直在社区做科普和心脑血管病的防治，做得很不错。杨志毅听了，很感兴趣，去医院上任

之前，特意约他出来，到一家茶楼喝茶。 

对即将开展工作的新环境，杨志毅是通过胡卫民了解的，胡卫民坦率地说，院内“水”很深，关系很复

杂。1998年之前，胡卫民只是娄底市中心医院一个最普通的医生，1998年之后，他想“做点事儿”，开

始搞免费诊疗，义务咨询，下社区科普、服务。有了一些名气，也抢走了其他科室的病人，就不断受到

打击和排挤，医院安排他到心血管病房工作，病房负责人就是不同意，还把他踢成了阳痿。胡卫民的婚

姻也因此破裂。 

分手的时候，杨志毅握着胡卫民的手说：“卫民，好好干吧，咱俩也好好相处，工作中需要什么支持，

你就找我。” 

胡卫民对杨志毅的第一印象良好，“他讲了很多设想，说话的方式也很能鼓舞人。回家的路上，我还在

想，这下，我们医院有大希望了。” 

两天之后，杨志毅走马上任，面对全院职工发表了慷慨激昂的就职演讲，要建房子，改变现在的诊疗条

件。要增加职工的收入，要进行大刀阔斧的改革，能者上，无能者下。在杨志毅的恢弘设想中，有一条

把大家都震住了：要在医院的屋顶修建飞机场，让接送危急病人的小型直升机可以直接起落。 

杨志毅很快挨了当头一棒，一些院里的老领导和老专家说他“纯粹是异想天开”，“全国还没有一家医

院有小型直升机设备，咱娄底这么一个小地区医院能行？” 

但胡卫民并不认为杨志毅当年的想法是“空想”，而视之为一种“可贵的理想主义”。 

“杨院长上任之后很勤政的，每天晚上都要到急诊大楼去转一圈。”一位院内人士说。 

杨志毅新官上任，急于要改变人浮于事、在其位不谋其政的现状，重能力，重业绩的改革方案，加上他

处理问题的一些方式偏激，也曾经遭遇阻力，而这时候，胡为民都是他的同情者。 

拧不到一起的价值观 

“其实你俩本来就是两列背道而驰的火车，只能越跑越远，不可能再有交叉。” 

杨志毅上任的第六个月，胡卫民心脑血管门诊的牌子又被人砸了。 

他拎着破烂的牌子去找杨志毅，“杨院长，你看院内有人嫉妒我排挤我，总砸我的牌子。” 

杨志毅说：“卫民，我知道你为老百姓做了不少事，很不容易。院内可能有些人不理解，这也需要时

间。” 

两天之后，胡卫民在垃圾桶里看到了牌子。 

“我们的分歧逐渐开始了，杨志毅急着要效益，要当院长的政绩，我坚持尽量少让老百姓花钱，这是两

种不同的价值观。”胡卫民说。 



胡为民的生存环境不仅没有改善，反而越来越差。“他提拔了一个一直对我有成见的副院长，还重用了

把我踢成阳痿的那个副主任。可能杨志毅认为他们可以为医院带来更大效益吧。” 

胡卫民的一个朋友说：“其实你俩本来就是两列背道而驰的火车，只能越跑越远，不可能再有交叉。” 

胡卫民的心脑血管办公室三个人的编制被削减成了一个人，胡卫民只好自己每月300元聘请了一个助

手。他的办公室和二手的586电脑还是沿用从前的，杨志毅答应配备给他的一套两台医疗设备也迟迟不

能到位，他的门诊牌子接连被砸了16次，无论是医院组织的对外宣传，还是内部评优他都榜上无名，甚

至连口头的表扬都没有。 

但是，2002年12月12日，娄底市中心医院的一次“内乱”，胡并没有参加。那次14位原院级领导和老专

家及88位各科室负责人、群众代表上书市委，举报杨志毅政治思想、经济和工作作风的种种问题。 

“我是个与人为善的人，再说当时我对杨志毅的承诺还抱有最后一丝希望。” 

2002年11月，杨志毅试用满一年，这一年的收入比上一年增长了2000万，但在年底的院内民主测评中，

得到了42％的反对票(一说是50％多，此民主测评结果未公布)，处于观望的胡卫民投了弃权票。娄底市

委市政府的领导认为杨志毅一年来业绩还是很突出，决定延长试用一年。 

矛盾全面爆发 

“我由一个农村孩子成了体面的医生，没有人比我更珍惜这份工作，但我不愿再忍受良心和单位处境的

双重煎熬。” 

2003年1月1日，杨志毅主导的一个名为《2003年经济管理方案实施细则》的规定出台了。 

按照这个规定，开药、做检查、收治住院病人都与医生个人和收入直接挂钩，有种种提成回扣可拿。例

如：点名会诊费奖励35％，光子刀每次150元、支架置入每次300元、磁共振每单20元、住院证每单20

元。细则还规定：临床科室的西药、成药开单提成，个人2％，科室4％；中草药提成，个人5％，科室

5％。 

这个规定让胡卫民心生警惕，视之为“竭泽而渔，杀鸡取卵”。“你自己腐败，但你不能逼着别人也必

须腐败。这违背了医生起码的职业道德，也违背了卫生部的规定。如此搞下去，医院表面繁荣，但不可

能可持续发展，病人一次被宰，下次谁来？”胡和杨真正的裂痕出现了。 

胡为民依然我行我素，坚持开小处方，开常用药，能不收治住院的尽量不收治，新的管理制度出台后，

胡卫民的奖金一直在两三百元间浮动。“卫民啊，你要支持我的工作啊，你收治的病人那么少，你开的

药那么少，医疗为民没有错，但医院和医生也要吃饭啊。”杨志毅婉转批评他。 

2003年3月15日，消费者权益日。杨志毅找胡卫民谈话：“听说你多才多艺，很适合搞工会工作，去工

会工作算了。” 

胡卫民一怔，“你当初不是说支持我的工作吗？你知道我热爱现在做的这些，怎么又要调我去工会？”

“你现在的心脑血管门诊只有社会效益，没有经济效益，到工会工作一样可以做有利社会的事啊。” 

胡卫民明白了，杨志毅看着他年门诊6000人的巨大数字，却没收几个病人住院，急了。 

2003年6月25日，胡卫民成为湖南省惟一的科普典型上报全国，新华社等20多家媒体对他进行了集体采

访。杨志毅称之为“出风头”、“不务正业”。第二天，湖南卫视、湖南日报要深入采访，医院拒绝接

待。 

“他们怕我抢走更多的病人。”胡卫民感觉到了现实的压力。“有几次，我提起了笔，想开些进口药，

多开些住院证。这样，我在医院绝对吃得开。但那笔太沉重了，实在下不去手。娄底是全国贫困市，老

百姓看病的每一分钱都是救命钱。” 

2004年1月，市政协换届，杨志毅一人强行否决了胡卫民连任政协委员，胡解释说：“说我乱讲，因为

在市政协会议上我曾经呼吁整治医德医风。”后来在市委、市政府、市委组织部、市委统战部的协调

下，胡卫民得以连任。 

2004年6月，胡卫民突然被安排到病房从事与心血管防治无关的事务性工作。 

一星期后，胡卫民去找杨志毅要求继续回门诊，继续从事科普和防治，这是两人最后的一次正式谈话。 

杨志毅发了脾气：“当年你要去病房，人家不同意，还把你踢伤。我现在满足你要求，你还不满意。你

要我怎么伺候你？” 

胡卫民第一次发火了：“你这是支持我还是拆我的台，现在我的门诊、科普和防治做大了，你知道不知

道我把它们看得比我的生命还重要？当年你信誓旦旦支持我，答应的设备3年都没到位，你连基本的信

用都不讲？你眼里除了经济效益还有什么？” 

2004年7月，市委组织部到医院搞民主测评，胡卫民向组织反映了医院只看重病人的口袋，开单提成，

虚高药价等违纪现象。两天后，收到了电话，说“医院的事儿你不要管，否则，小心脑袋”。没几天，

他的儿子在街上也被人勒住了脖子恐吓。 



2004年11月，他申请了3年的医疗设备终于到位了，总价16万，没想到厂家给了5000元的回扣，并说这

只是部分，其余等医院全部款付清之后再给，之前一直是如此操作的。胡卫民将已给的回扣上缴检察院

反贪局，并报了案。 

他悄悄地将儿子送到了前妻那里，决心拼着医生不做了，也要捅开医疗腐败的盖子。“除了辞职，你还

有什么道路呢？我由一个农村孩子成了体面的医生，没有人比我更珍惜这份工作，但我不愿再忍受良心

和单位处境的双重煎熬。” 

胡为民辞职之后 

在外界挽留胡为民的热烈呼吁声中，娄底市中心医院却开始了针对胡和胡的“幕后黑手”的调查。 

2004年12月6日，胡卫民向院方提出了辞职。 

一年前在科普先进报道中认识了胡卫民的《光明日报》记者唐湘岳闻讯后赶到了娄底，采写出了《他为

何离开这家医院》发表于12月16日的《光明日报》。同时将胡卫民的一封长信以内参的形式上报中央有

关领导。国务院副总理、卫生部部长吴仪，中纪委书记吴官正很快做了批示。 

看到《光明日报》的报道后，之前一直比较关注胡卫民的市委书记蔡力峰指示医院一定要想办法留住胡

卫民，这么优秀的医生不能走，并多次与他长谈。 

新华网也发起了“胡卫民，该怎样把你留下？”的专题讨论。 

娄底市中心医院用另一种方式表达了留住胡卫民的坚决。 

12月22日，医院召开了党政领导扩大会议。杨志毅拍着桌子说：“胡卫民要走，我们坚决留他。他为医

院形象造成了那么大的损失，要把损失挽回了才能走。胡卫民的行为肯定不是个人行为，要立即展开调

查，对参与者、组织者、泄密者、策划者一并处理。” 

于是，在外界挽留胡为民的热烈呼吁声中，娄底市中心医院却开始了针对胡和胡的幕后黑手的调查。 

杨志毅指定了由医院党委副书记、纪委副书记、工会主席、办公室负责人、各支部书记等组成的调查

组，“幕后黑手”最后锁定在医院纪委书记刘雍凡身上，院方怀疑胡卫民之前向媒体公布的一些文件和

材料就是由他提供的。 

2005年1月20日，事情陡起波澜。《潇湘晨报》、新华社当天相继报道了胡卫民事件。在收到国务院、

中央纪委领导批示后，湖南省政府督察室、湖南省卫生厅组成的调查组，也将于21日到达娄底。20日的

晚上，杨志毅紧急召开了100多人的会议，刘雍凡因内弟在老家结婚，没有参加。杨志毅在会上说新闻

报道都是一派胡言，现在事情的实质是有三个人要搞垮我们医院，一个是胡卫民；一个是我们医院班子

的成员，他今天故意没参加；一个是卫生局的领导。 

有意思的是，对于杨认为的要“搞垮”医院的第三人究竟是谁？记者却在胡卫民和刘雍凡那得到了不同

的答案，胡卫民认为应该指的是A局长，因为他在接受媒体采访的时候，曾经支持过胡卫民。刘雍凡则

坚定地认为指的是B局长，因为他和杨志毅的矛盾更深。 

刘雍凡说和胡卫民并不熟悉，“现在很多人为了转移矛盾，先是说胡卫民性格怪异，后是说纯属个人恩

怨，现在又说是我在利用胡卫民。这都是避重就轻、大事化小的常用伎俩，我支持胡卫民，不是我们医

院领导班子不团结不协调，而是是与非、对与错、反腐败与腐败的斗争。” 

记者到娄底市卫生局、娄底市委采访，又电话采访省纪委、省卫生厅，得到的答复都是，省政府的调查

组在调查这件事，要看他们的调查结果。 

刘雍凡介绍说，现在大家都在等上级机关的调查结果。但调查其实受到了很大的干扰。他曾经向调查组

汇报过调查组到的前一天召开过100多人的大会，调查组对此事毫不知情。调查组想调阅前一晚上大会

的会议记录，发现会议没有做记录。 

刘雍凡说，调查组前期调查，人选都是杨志毅指定的，后来调查组及时发现了问题，改由院里其他领导

指定调查人选，杨志毅给院其他领导下了三条命令：一是，喊哪个人谈话要经得他的同意；二是，被调

查人谈话之前要到他办公室去一下，三是，谈话之后要向他汇报。“这样的调查结果会打了折扣的。”

刘雍凡说。 

最让胡卫民心灰意冷的一天，是2005年2月4日，他听到了一个消息：3年没有转正的院长杨志毅转正

了。 

一个“政绩突出”的院长 

病床的使用率由65％一下上升到98％意味着什么？ 

在娄底市政府的政府公共信息网上可以查到杨志毅的如下突出“政绩”： 

该院逐步推进分配制度改革、拉开分配差距、调动了职工工作积极性、病床使用率由65％上升到98％。 

500多万元的放疗中心和投资300多万元的介入治疗中心已正式开业。计划投资2500万元的紧急救援中

心、门诊大楼已破土动工；计划投资3000万元的外科大楼正在抓紧施工；计划投资350万元的传染病区



可望11月底完工。 

医疗和病人投诉减少60％，病人满意率达到98％以上。 

今年上半年医院各项指标再创新高：日门诊病人突破1300人次，日住院病人最高达533人，实现业务收

入5000多万元，全年总收入可突破1亿元大关。 

这是发表在2004年12月9日《娄底日报》上的《长风破浪正当时——娄底市中心医院改革发展纪实》，

一星期后，就发生了轰动全国的胡卫民事件，胡卫民在如此关键时期和院方唱反调，所遭遇的一切也就

不足为奇。 

胡卫民和刘雍凡都说，所谓突出的政绩，除了虚假的部分，不过是对病患者的掠夺，在这些显赫的数字

背后，有着令人震惊的问题。 

据一位已经离开娄底市中心医院的工作人员介绍，娄底是个小地方，病患者不可能在短期内有大幅度的

增加，而医院的业务收入，从2002年的8021万到2003年的9042万再到2004年的1个多亿，每年1000多万

的增加只能来自于病患者的重复就医和医疗费用的增加。 

其实从医院自己公布的数字就可以看出不少问题，日门诊病人1300人，日住院病人竟然高达533人，而

在其他的医院，门诊和住院的比例大概在20－30比1，病床的使用率由65％一下上升到98％意味着什

么，答案不言自明。 

潜规则的解读 

“你看着明明白白是纸糊的墙，一头撞过去，背面却是钢筋和水泥。” 

胡卫民向记者展示他收集的材料，材料的来源，有些是他自己到处跑来的，有些据胡卫民说是医院里良

知未泯的人塞在他办公室门缝里的。 

这些材料包括，《娄底市审计局关于娄底市中心医院院长杨志毅同志任职期间单位财务收支审查意

见》，审查意见显示，娄底市中心医院在2003年－2004年5月，违规收取点名手术费、点名麻醉费、急

诊处置、出院处置等费用合计90.3万元；违规自行采购医疗仪器，2003年为1451.28万元，2004年1－5

月595.8万元；违规实行医疗提成2002、2003两年度合计105万元。 

娄底市审计局的原始审计材料，查实市中心医院2002－2004年4月，违规药品收入1183万元，中心医院

药剂科的申诉材料承认了这一点，认为“审计核算基本准确”。 

通过药检局的罚单，胡为民看到，医院血液透析科多次重复使用一次性的医疗设备血路管，他们还从没

有药品经营许可证和医疗器械经营许可证的单位购进药品和医疗器械。 

2002年度，医务人员明知对方是吸毒人员，仍为其提供国家规定管制的麻醉药品。 

湖南省卫生厅2004年11月16日发出的全省卫生系统纠风通报，从娄底市中心医院抽查的病历，全部存在

乱收费现象，娄底市中心医院在医院建设、患者满意度方面排在全省30家医院的倒数第一，规范收费倒

数第二。 

署名寇学霖的人写给省委主要领导的信中，举报娄底市中心医院收受广东惠州一制药厂医药代表1万－2

万元的开发费和每盒药品4元的回扣，并附有原始CD录音。 

医院纪委的清查报告显示，在贯彻省委书记、省卫生厅的查处批示过程中，纪委受到了院里的重重阻

力，清查无法进行。 

患者王少峰以亲身经历举报娄底市中心医院60％的药是促销药，原始处方上竟然有和病情无关的其他药

品，市委副书记赵协卿做了“有无类似问题，查清严肃处理”的批示，同样受到医院阻力，清查搁置。 

署名娄底市中心医院部分干部职工的举报信中举报中心医院在大规模药品采购、大型基础建设方面存在

低水平中标、高水平结算、资金暗道流失的问题。 

…… 

胡卫民曾经将32种药品作过对比，娄底市中心医院的药价高得惊人，许多药品，厂家、药名、剂型、剂

量完全相同，医院与药店的价格相差数倍。以最常用的氧氟沙星氯化钠注射液为例，中心医院的价格是

15元，而距中心医院咫尺之遥的娄底市中心大药房只售1.4元。 

“如此明显的违法违纪，竟然被视为有政绩。我现在理解了什么是潜规则，就是你看着明明白白是纸糊

的墙，一捅就破。一头撞过去，背面却是钢筋和水泥。”胡为民说。 

未知的结局 

记者在娄底采访期间，正值杨志毅转正不久，很多人不愿意接受采访，娄底市卫生局一位副局长听完记

者自我介绍，在里面反锁上了房门。在娄底市中心医院，记者委托办公室的一位女同志转达采访要求，

再无回音，其后记者多次拨打杨志毅院长的手机，不是无人接听就是关机。 

有消息说，2005年2月22日，中央电视台“新闻调查”《为民医生胡卫民》播出的第二天，湖南省卫生

厅厅长刘家望指示娄底市卫生局转告娄底市委，杨志毅一定要撤职。记者致电刘厅长求证，刘厅长表示



 

院长的任免权在娄底市委。 

——资料来源：《南方周末》 2005年3月3日 

  2006 版权所有 中国.湖南.中南大学公共管理学院  


